



cooperación internacional

| **9**

En el campo de las relaciones internacionales, el IMSERSO viene desarrollando una creciente actividad que se ha consolidado después de un año de participación en programas y foros internacionales, sin dejar, por ello, de ampliarse a otros de nueva implantación, de gran importancia para la consecución de los objetivos del Instituto y de indudable proyección futura.

La actividad internacional del IMSERSO ha continuado su línea de trabajo, vertebrada en dos grandes acciones.

Una de ellas, dirigida a la participación institucional activa en comités y grupos de trabajo, tanto en el ámbito comunitario como en el europeo e internacional. La presencia del IMSERSO en organismos como el Consejo de Europa, la OCDE o la Organización Internacional del Trabajo está generando un intercambio de experiencias y buenas prácticas que aportan un valor añadido importante a nuestros trabajos.

La otra línea de trabajo tiene como objetivo prioritario el establecimiento de contactos con instituciones que representan los intereses de las personas mayores. Con este fin se ha desplegado una actividad importante para estrechar la cooperación entre este Instituto y quienes, en definitiva, son los destinatarios de nuestras acciones.

Al concluir el año 2005 se puede afirmar que el IMSERSO ha consolidado su presencia tanto en las instituciones comunitarias (en especial, en el Parlamento Europeo, a través de la participación en las reuniones del Intergrupo de Envejecimiento), como en las europeas, tales como el Consejo de Europa (Comité Director de Cohesión Social), OCDE (Grupo de Política Social) y Centro Europeo de Viena (proyecto de investigación, sobre reorganización territorial, denominado «Rescaling»).

Simultáneamente, se ha mantenido la participación y seguimiento de los actos organizados por la Comisión y la Presidencia de turno de la Unión Europea sobre los servicios sociales y las políticas para las personas mayores.

Junto a esta asunción de compromisos de la agenda europea, el Instituto ha desarrollado un esfuerzo

importante en el seguimiento del Plan de Acción Internacional de Madrid 2002 y en la preparación de la 44.ª Sesión de la Comisión de Desarrollo Social de Naciones Unidas. En la que se establecerá el proceso de revisión de dicho Plan Internacional.

9.1. PARTICIPACIÓN EN LOS PROGRAMAS DE LA UNIÓN EUROPEA

Relación de actos y reuniones en las que ha participado el IMSERSO:

Conferencia organizada conjuntamente por la OCDE y la Unión Europea sobre «Salud y cuidados de larga duración»

Se han abordado contenidos relacionados con la discapacidad y las personas mayores, y sus implicaciones en las tendencias de gasto sanitario. Bruselas, 21 y 22 de febrero de 2005.

Defensa del proyecto español ante la representación de la Comisión Europea en Rumania para el Hermanamiento Twinning

Sobre inspección en Servicios Sociales con dicho país. Bucarest, 21 de marzo de 2005.

En la Fundación para la mejora de las condiciones de vida y trabajo

El IMSERSO participó en representación del Gobierno español, en la primera sesión del seminario «Edad y trabajo: cómo conectar las generaciones entre sí», que tuvo lugar entre los días 9 y 11 de marzo 2005 en Dublín.

Presentación del primer libro y de los primeros resultados por parte del SHARE, Survey of Health, Ageing and Retirement in Europe. Observatorio de Salud, Envejecimiento y Jubilación en Europa en Bruselas, el 28 de abril de 2005

En él se ofrecen datos de más de 22.000 ciudadanos con más de 50 años en toda Europa y detalles sobre su salud, familia, redes sociales, situación económica y bienestar, así como las reacciones del ciudadano a las políticas de jubilación y pensiones, qué relación guarda la salud de las personas mayores con el

empleo y con la situación económica y el apoyo familiar que reciben.

Seminario «Estrategias comprensivas para el envejecimiento activo»

Organizado por la Dirección General de Empleo, Asuntos Sociales e Igualdad de Oportunidades de la Comisión de la UE. Se presentaron experiencias desarrolladas en determinados países para incentivar la actividad de los mayores y desarrollar estrategias de empleabilidad y calidad de vida para las personas mayores. Su celebración tuvo lugar en Bruselas, el día 20 de abril.

13.ª Reunión del Comité del Programa de Acción Comunitaria «Lucha contra la discriminación 2001-2006»

Se trata de un programa comunitario destinado a promover acciones para la lucha contra la discriminación, directa e indirecta, basada en motivos de origen racial o étnico, religión o creencias, discapacidad, edad u orientación sexual. Tuvo lugar el día 24 de mayo de 2005.

14.ª Reunión del Comité del Programa de Acción Comunitaria «Lucha contra la discriminación 2001-2006»

Tuvo lugar en Bruselas en octubre 2005. Se informó sobre el seguimiento de la transposición de las Directivas sobre igualdad racial e igualdad en el empleo; igualmente se trató sobre la organización del 2007, que será el Año Europeo para la Igualdad de Oportunidades para todos.

Seminario «Edad y Trabajo: Cómo conectar las generaciones entre sí»

Organizado por la Fundación de Dublín (Agencia de la Comisión de la UE) con el propósito de promover un intercambio sobre las prácticas nacionales relacionadas con las personas mayores. Celebrado en Eslovenia, los días 23, 24 y 25 de mayo.

Conferencia sobre «Mainstreaming de la diversidad»

Organizada por la Presidencia luxemburguesa de la Unión Europea. El objetivo de este encuentro era

propiciar el enfoque integrado para la lucha contra cualquier tipo de discriminación. Contó con participantes que representaban tanto al sector público como al privado, incluida una amplia representación de la sociedad civil. Tuvo lugar en Luxemburgo, los días 27 y 28 de junio.

Participación en la consulta promovida por la Unión Europea sobre el Libro Verde «Cómo hacer frente a los cambios demográficos»

El Instituto ha colaborado cumplimentando el cuestionario anexo a este Libro Verde. Esta aportación se incorporará a la versión final de contestación al cuestionario que de manera coordinada y unitaria se presentará por el Ministerio ante la Comisión de la Unión Europea.

Intergrupo de Envejecimiento del Parlamento Europeo

En esta ocasión el Intergrupo parlamentario organizó un Seminario sobre el impacto del envejecimiento sobre el cambio demográfico en la Unión Europea y se examinó el Libro Verde elaborado por la Comisión Europea «Frente a los cambios demográficos, una nueva solidaridad entre generaciones». La primera reunión tuvo lugar el día 29 de junio.

En una segunda reunión se abordaron las políticas de envejecimiento activo para las personas mayores y para los trabajadores mayores de 55 años. Las buenas prácticas presentadas evidenciaron que no hay un único modelo para abordar los problemas sino que hay que ajustar las políticas a las realidades de cada Estado en función de sus posibilidades de desarrollo. Tuvo lugar en Bruselas los días 20 y 21 de septiembre.

La tercera reunión del Intergrupo de Envejecimiento, que se celebró en Bruselas los días 6 y 7 de diciembre, tuvo como objetivo conocer el estado de transposición de la Directiva 2000/78/CE, de 27 de diciembre, sobre no discriminación en el empleo y tener la oportunidad de ampliar el análisis sobre la intersección de la edad con las otras formas de discriminación.

A la mencionada reunión asistieron las siguientes plataformas de ONG: AGE, «International Lesbian and Gay Association», la Red Europea contra el Racismo, el Lobby de Mujeres Europeas, el Foro Europeo de

la Discapacidad y el Foro Europeo de la Juventud. La información, la formación y la necesidad de tratar la discriminación por razón de la edad dentro de un marco estratégico amplio en favor de la igualdad fueron los aspectos más relevantes tratados en este encuentro.

La reunión dedicada a la presentación del Proyecto «Eurofamcare» tuvo lugar en la sede del Parlamento Europeo, el día 6 de diciembre de 2005. Se trata de un proyecto de investigación que ha pretendido dar respuesta a las necesidades que plantea la dependencia desde diferentes perspectivas, entre otras, las relacionadas con el empleo, la economía, la calidad de los servicios sociales, la valorización de los cuidados que prestan los cuidadores informales (los familiares, en especial), la formación y el papel de los inmigrantes. Las conclusiones de este proyecto apuntan hacia la necesidad de buscar respuestas estratégicas combinadas, ya que no hay una única manera de tratar una cuestión tan compleja y tan sensible para la sociedad.

Conferencia «Una nueva solidaridad entre generaciones»

Promovida por la Comisión de la Unión Europea a modo de aportación al proceso de consulta abierto con la presentación del Libro Verde sobre cambios demográficos y el envejecimiento de la población. En este encuentro se tuvo la oportunidad de abordar la perspectiva de la activación de las personas mayores y el nuevo tratamiento que hay que dar al enfoque intergeneracional. Su celebración tuvo lugar en Bruselas del 11 al 12 de julio.

9.2. COLABORACIÓN CON EL CONSEJO DE EUROPA

Reunión del Comité Director de Cohesión Social

A través de este comité se pretende mejorar el acceso de los ciudadanos a los derechos sociales fundamentales, de conformidad con la Carta Social Europea revisada. Se celebró los días 5 y 6 de abril, en Estrasburgo.

Comité Director de Cohesión Social. Estrasburgo, 15 y 16 de noviembre de 2005

Se analizó la estrategia de cohesión social y por parte de algunos países, se sugirió la necesidad de cele-

brar encuentros en forma de seminarios para intercambiar buenas prácticas y conocer la evolución de los distintos programas entre los países participantes. Como método de trabajo se programaron algunos encuentros para 2006 y se trató también sobre la creación de la Task Force de expertos que haga un diagnóstico sobre el cumplimiento de la estrategia de cohesión social, los cambios necesarios que hay que incorporar y los análisis de las situaciones de los grupos vulnerables a los que va dirigida dicha estrategia.

Conferencia sobre la Población Europea 2005. Retos demográficos para la cohesión social

En esta conferencia se desarrollaron, entre otros, los temas referidos a la evolución de la constitución de la familia, el envejecimiento de la población, los desafíos para las políticas sociales y las incidencias de la migración en la sociedad y en la política. La celebración tuvo lugar los días 7 y 8 de abril, en Estrasburgo.

Reunión del Grupo de Especialistas sobre políticas de vivienda para la cohesión social

Este grupo ha recibido su mandato del Comité Director de Cohesión Social y viene justificado por el derecho a la vivienda reconocido en la Carta Social Europea Revisada. La reunión tuvo lugar los días 12 y 13 mayo.

Reunión del grupo de especialistas sobre la participación de los usuarios en los Servicios Sociales Integrados. Consejo de Europa. Estrasburgo, 29 y 30 de noviembre de 2005

Reunión del séptimo grupo de especialistas sobre la participación de los usuarios en los Servicios Sociales y la prestación de Servicios Sociales Integrados (CS-US), convocada por el Consejo de Europa en su sede central en Estrasburgo. El objetivo fundamental de esta reunión ha consistido en elaborar líneas de acción para mejorar el acceso a los servicios sociales por parte de los usuarios los destinados a las personas mayores dependientes.

En el marco general de la integración social, este grupo de trabajo pretende evitar el estancamiento de los servicios que se ponen en marcha y suprimir las fronteras entre distintas profesiones y teniendo presente la definición de Servicio Social Integrado tal como la define el proyecto ProCare de 2004.

Los objetivos de esta reunión de continuidad han sido básicamente dos:

- Garantizar el desarrollo de intercambio de aprendizaje mutuo basado en buenas prácticas en los diferentes países.
- Garantizar el intercambio sistemático para lograr identificar los factores de éxito o de fracaso de la integración de servicios sociales.

Reunión del grupo de especialistas de Políticas de Viviendas para la Cohesión Social. Estrasburgo, 3 y 4 de noviembre de 2005

Se trata de la tercera reunión de especialistas sobre cohesión social y vivienda convocada por el Consejo de Europa en su sede central en Estrasburgo. El objetivo fundamental de esta reunión ha consistido en elaborar líneas de acción para mejorar el acceso a la vivienda de las personas mayores y otros grupos vulnerables en Europa y en los países en desarrollo, siguiendo lo estipulado en la Estrategia Revisada de Cohesión Social donde se explicitaba la idea de «extender el trabajo del Comité Europeo de Cohesión Social (CDCS), al ámbito de la vivienda», especialmente en aquellos Estados miembros donde los problemas de vivienda son particularmente graves. Se ha procedido a elaborar unas líneas directivas para definir grupo vulnerable que satisfaga a todas las partes implicadas y que ha buscado el consenso de todos los Estados participantes. Dado que es un grupo de trabajo con continuidad, se decidió que la próxima cuarta reunión de especialistas tendría lugar en marzo de 2006.

Seminario de Lucha contra la Exclusión. Grupos vulnerables. Organizado por el Consejo de Europa en Trento, 1 y 2 de diciembre de 2005

El Consejo de Europa, en colaboración con la provincia Autónoma de Trento y la Red Europea de Trabajo y Economía Social, organizó el seminario de referencia con el objetivo de intercambiar las prácticas que se vienen desarrollando en distintos países, analizar las diferencias existentes y los mecanismos que se desarrollan por agentes distintos a los institucionales.

Se presentaron iniciativas por diferentes sectores del mundo empresarial, de las ONG y de algunas organizaciones de composición mixta, que eran financiadas por bancos, obra social de entidades societarias y cooperativas.

El seminario se organizó en dos sesiones plenarias (una al comienzo y otra al final) y tres grupos de trabajo simultáneos. El primero trató del consumo y la solidaridad. El segundo se centró en bienes y servicios y el importante papel de la actividad económica para promover la inclusión. El tercero trató de las políticas y las leyes y su papel fundamental en orden a evitar las disparidades y diferencias sociales. En ellos se estudiaron los incentivos, las herramientas disponibles y distintas iniciativas ciudadanas.

La información, la formación y la necesidad de tratar la discriminación por razón de la edad dentro de un marco estratégico amplio en favor de la igualdad fueron los aspectos más relevantes tratados en este encuentro.

La reunión dedicada a la presentación del Proyecto «Eurofamcare» tuvo lugar en la sede del Parlamento Europeo, el día 6 de diciembre de 2005. Se trata de un proyecto de investigación que ha pretendido dar respuesta a las necesidades que plantea la dependencia desde diferentes perspectivas, entre otra, las relacionadas con el empleo, la economía, la calidad de los servicios sociales, la valorización de los cuidados que prestan los cuidadores informales (los familiares, en especial), la formación y el papel de los inmigrantes. Las conclusiones de este proyecto apuntan hacia la necesidad de buscar respuestas estratégicas combinadas, ya que no hay una única manera de tratar una cuestión tan compleja y tan sensible para la sociedad.

9.3. COLABORACIÓN CON NACIONES UNIDAS

Comisión de Desarrollo Social de la ONU

Seguimiento y revisión de los planes y programas de acción de Naciones Unidas relativos a la situación de grupos sociales. Nueva York, 9-18 de febrero de 2005. El objetivo general de la 43 Sesión de la Comisión de Desarrollo Social ha radicado en el seguimiento de la Cumbre de Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General de Naciones Unidas.

La Comisión de Desarrollo Social ha constado de dos partes. La primera semana y principios de la segunda se han desarrollado sesiones de plenario de alto

nivel, mesas redondas y debates que han girado en torno a los temas de erradicación de la pobreza, promoción del pleno empleo e integración social. La secretaria de Estado de Asuntos Sociales, Familias y Discapacidad hizo una declaración institucional en el plenario de la comisión y asistió a la mesa redonda sobre erradicación de la pobreza. Al final de la semana, se adoptó el *Proyecto de Declaración en el décimo aniversario de la Cumbre Mundial de Desarrollo Social*.

La segunda semana se dedicó al examen de los planes y programas de acción de Naciones Unidas relativos a la situación de distintos grupos sociales:

- Programa de acción mundial para las personas con discapacidad.
- Programa de acción mundial para los jóvenes hasta el año 2000 y subsiguientes.
- Plan de Acción Internacional de Madrid sobre el Envejecimiento 2002.
- Décimo aniversario del Año Internacional de la Familia y Futuro.

También se vieron cuestiones relativas a los programas y otros asuntos tales como:

- Ejecución y resultados para el bienio 2002-2003.
- Programa de trabajo propuesto para el bienio 2006-2007.
- Instituto de Investigación de Naciones Unidas para el Desarrollo Social.

Reunión de la Task Force de supervisión de la Estrategia de Implementación Regional del Plan de Acción Internacional de Madrid sobre el Envejecimiento 2002

Se trata de la Task Force encargada de proporcionar asistencia técnica a la Comisión Regional de Naciones Unidas para Europa. Se celebró en Malta, los días 17 y 18 de mayo.

Seminario sobre «Provisión de cuidados en la sociedades que envejecen: cuáles son los retos y cómo resolverlos»

Este seminario ha sido copatrocinado por el Centro Europeo de Investigación y Política Social de Viena y este Instituto. La contribución del IMSERSO se

ha materializado en la financiación de dos expertos externos españoles. Tuvo lugar en Malta, los días 19 y 21 de mayo.

Segunda Reunión técnica de seguimiento de las Recomendaciones del Plan de Acción Madrid

Aprobada en la Segunda Asamblea Mundial sobre Envejecimiento, 2002. Madrid, 16, 17 y 18 de noviembre de 2005.

El seminario tuvo por título «La contribución de las personas mayores al desarrollo económico y social» y analizó la importancia de las políticas sociales y económicas y las interacciones positivas que existen entre la actividad de las personas mayores, su aportación al bienestar social y el equilibrio intergeneracional.

El encuentro se estructuró en grupos de trabajo que abordaron las dos vertientes: la económica y la social.

Específicamente las materias se distribuyeron de la forma siguiente:

- Las diferentes formas de actividad a lo largo de la vida y las relaciones entre generaciones.
- La igualdad como factor de integración social.

Posteriormente se presentaron buenas prácticas de cada una de estas materias. Se encargaron dos documentos de referencia que se repartieron entre los asistentes y que fueron el punto de partida para el debate. Se han presentado unas conclusiones y una metodología de trabajo para preparar la revisión a medio plazo de la Segunda Asamblea Mundial de Envejecimiento de 2002.

9.4. PARTICIPACIÓN EN OTRAS ORGANIZACIONES

■ OCDE

Conferencia sobre «Aprendizaje de por vida y educación para personas mayores»

La reunión ha sido organizada conjuntamente por la OCDE y el Instituto Alemán de Educación para personas mayores. La celebración tuvo lugar en Bonn (Alemania) los días 20 y 21 de junio.

OCDE, Grupo de Política Social. París, 17 y 18 de noviembre de 2005

En esta 24 reunión del grupo se abordó un amplio orden del día en el que destaca por su importancia la propuesta de programa de trabajo para los próximos cinco años. Siguiendo los mandatos ministeriales los grandes temas a desarrollar serán los siguientes:

- El bienestar de los niños y el apoyo a las familias.
- El futuro social y las implicaciones económicas sobre las políticas de las pensiones.
- La situación de las personas con discapacidad en el mercado de trabajo.
- Un nuevo equilibrio entre derechos y responsabilidades en el ámbito de la Seguridad Social.
- El enfoque del ciclo vital en el diseño de las políticas sociales.

Junto a este bloque de temas se abordaron aspectos relacionados con indicadores y gasto social y la estrategia de empleo.

Conferencia organizada por la OCDE en colaboración con el Ministerio de Educación de Suecia sobre «Aprendizaje de adultos» de Malmö (Suecia) los días 10 y 11 de marzo de 2005

Se ha pasado revista a las políticas y prácticas de los países de la OCDE en políticas destinadas a la educación de adultos. España participó en la primera fase del examen OCDE sobre educación para personas mayores cuyos resultados fueron publicados el pasado año en español con el título «Más allá de la retórica: políticas y prácticas de la educación de adultos», al que seguirá una segunda publicación fruto de las conclusiones del encuentro de Malmö.

■ **Organización Internacional del Trabajo (OIT)**

Visita de directivos y altos responsables en materia de formación de países iberoamericanos

El IMSERSO ha atendido la petición de la OIT (España) y dedicó una jornada de trabajo que incluía una visita al CEAPAT y al CRMF y un encuentro con expertos de las distintas áreas de competencia de este Instituto. La visita se realizó el día 20 de junio.

■ **Centro Europeo de Viena de Políticas de Bienestar e Investigación**

Proyecto «Rescaling»

Se trata de un proyecto promovido por el Centro Europeo de Viena al que se han adherido nueve países europeos. Tiene carácter investigador y su objetivo es realizar un análisis objetivo de los procesos de reorganización territorial producido en el período 1980-2005. Los ámbitos seleccionados para este proyecto son: el empleo, los servicios sociales, los cuidados a las personas mayores y la integración de los inmigrantes. El IMSERSO ha asumido la coordinación ministerial del proyecto. La primera reunión a nivel europeo ha tenido lugar en Viena los días 7 al 9 de julio.

Reunión con la Federación Internacional de Asociaciones de Personas Mayores (FIAPA)

En esta reunión se sentaron las bases de una futura colaboración. En principio, se ha acordado la traducción, publicación y difusión por este Instituto de los «Cahiers de la FIAPA» y la celebración en Barcelona durante 2006 de un Congreso Científico Internacional. La reunión tuvo lugar el día 21 de abril.

Participación en el Simposio Internacional celebrado con ocasión del VII Congreso del CEO-MA, Madrid, 24 y 25 de octubre de 2005

Con ocasión de VII Congreso Nacional del CEO-MA se organizó paralelamente un simposio internacional, cuyo contenido respondió a la oportunidad de dar una visión transversal a las cuestiones que interesan a las personas mayores. Las mesas redondas abordaron las buenas prácticas para la promoción de la igualdad de trato, la lucha contra la discriminación por razón de la edad, el acceso de las personas mayores a los bienes y servicios y el acceso a la justicia.

Reunión de la Asamblea General Centro Europeo de Viena, 7 y 8 de noviembre de 2005

El IMSERSO pertenece al Consejo de Administración de dicho Centro Europeo y asiste anualmente a la Asamblea General. En esta ocasión se abordaron los siguientes temas:

En primer lugar, se habló de la evaluación externa de las actividades del centro y se presentó el informe, que se aprobó por unanimidad.

En segundo lugar, se informó sobre los proyectos que se han venido desarrollando en este período, específicamente se informó del encargo recibido por el Centro de la Comisión Europea para evaluar la estrategia de inclusión social de la Unión Europea; también se presentó el «Rescaling», proyecto de investigación sobre gestión de políticas sociales públicas que se está coordinando por el Centro Europeo y en el que participan diez países, entre ellos España.

Por último, se aprobó el presupuesto, la propuesta de reordenación de actividades del centro y un calendario de programas a desarrollar para 2006.

■ Otras actividades de interés

- Participación en ponencias y cursos.
- Creación de una nueva sección internacional en la revista *Sesenta y más*.
- Creación de una red telemática de la Consejería Técnica Internacional de acceso libre para el personal de la consejería y posteriormente abierta a modo lectura al resto del IMSERSO.

9.5. COOPERACIÓN CON IBEROAMÉRICA: RIICOTEC

El IMSERSO asume las competencias en materia de Cooperación al Desarrollo determinadas en el Real Decreto 140/97, de 31 de enero. Durante el año 2005 estas competencias se han concretado en las siguientes actuaciones:

■ Cooperación bilateral

Engloba aquellas actuaciones de cooperación técnica en las que el Instituto financia directamente las acciones propuestas por las entidades gubernamentales de los países beneficiarios; la financiación para dichas actuaciones puede ser compartida con otras instituciones españolas, como la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI), y los países asumen a su vez una parte del costo de las mismas.

En el año 2005 se firmó el protocolo adicional entre el Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales y la Agencia Española de Cooperación Internacional (MTAS-AECI) dentro del convenio marco que establece la coordinación de las diversas instituciones; la AECI participa en la instrumentación del protocolo, en la cofinanciación de las actividades y en la gestión en el país receptor a través de la red de Oficinas Técnicas de Cooperación (OTC). El IMSERSO, como entidad especializada, participa en todo el ciclo de los proyectos impulsando acciones, relacionándose con las contrapartes, diseñando los proyectos, aportando asistencia técnica y financiera en los países para su ejecución, seguimiento y evaluación.

En el marco de este protocolo se han realizado actividades de formación para profesionales iberoamericanos, así como la celebración de otros eventos en los Centros Iberoamericanos de Formación (CIF) de la AECI:

En el CIF de Antigua-Guatemala

- Curso «Reconocimiento, calificación y valoración de la discapacidad», del 28 de febrero al 4 de marzo de 2005. Asistieron 34 profesionales de 10 países iberoamericanos.
- Curso sobre «Formación de líderes de asociaciones de adultos mayores», del 22 al 26 de agosto. Participaron 27 personas de 16 países iberoamericanos.
- Curso «Nuevos modelos de residencias para personas mayores», del 22 al 26 de agosto. Asistieron 26 profesionales de 13 países iberoamericanos.

En el CIF de Cartagena de Indias (Colombia)

- Curso «Envejecimiento Activo: Programas de Intervención para su promoción por Asociación de Mayores», del 7 al 11 de marzo de 2005. Asistieron 30 profesionales de 11 países.
- Curso «Envejecimiento en el mundo rural», del 22 al 26 de agosto. Asistieron 25 profesionales de 11 países iberoamericanos.

En el CIF de Santa Cruz de la Sierra (Bolivia)

- Curso «Abuso y maltrato a personas mayores», del 11 al 15 de abril. Asistieron 30 profesionales de 12 países iberoamericanos.

Por otro lado, durante el año 2005 se han llevado a cabo las siguientes actuaciones:

Argentina

- Asistencia técnica al Programa de Atención de Cuidados Domiciliarios.
- Asistencia técnica a «Gerontovida 2005».
- Asistencia técnica sobre Coordinación de Políticas Sociales.

Brasil

- Asistencia técnica al «Seminario Envejecimiento sobre Derechos Humanos».

Cuba

- Asistencia técnica al «Seminario Envejecimiento sobre Derechos Humanos».

Chile

- Asistencia técnica para la organización del V Máster en Gerontología Social.

Ecuador

- Asistencia técnica para el Proyecto sobre «Atención Integral al Adulto Mayor» del Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social.

México

- Apoyo técnico y financiero al «II Congreso Internacional de Avances en Gerontología».
- Colaboración financiera para la realización del curso de Inducción al Proceso de Envejecimiento y Políticas Públicas.

Uruguay

- Asistencia técnica sobre Coordinación de Instituciones de Políticas Sociales.
- Asistencia técnica a la reunión de las contrapartes del Cono Sur sobre indicadores de seguimiento del Plan de Acción Mundial sobre Envejecimiento celebrada en Montevideo.

■ RIICOTEC (Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica)

Actividad institucional

- Celebración de la XX Comisión Permanente de la RIICOTEC en Santiago de Chile, del 31 de enero al 2 de febrero de 2005.
- Celebración de la XXI Reunión de la Comisión Permanente de RIICOTEC La Habana (Cuba) los días 4, 5 y 6 de julio de 2005.
- Celebración de la XXII comisión Permanente de la Red, Natal (Brasil), del 1 al 3 de octubre de 2005.
- Celebración de la VIII Conferencia de la Red en Natal (Brasil), del 4 al 7 de octubre de 2005.

En razón de la preparación de la VIII Conferencia de RIICOTEC, la Secretaría Ejecutiva, en colaboración con la contraparte brasileña, ha venido determinando todos los aspectos materiales y organizativos para la celebración de la conferencia:

- Solicitud a los departamentos ministeriales competentes de los países integrantes de la RIICOTEC para la acreditación de delegados.
- Remisión de la convocatoria a los delegados acreditados y a observadores de instituciones públicas y privadas de Iberoamérica.
- Elaboración del programa de actividades de la conferencia, preparación del guión de las intervenciones previstas en las distintas conferencias y mesas redondas.
- Diseño y elaboración del material divulgativo necesario para la conferencia: carteles, folletos, panel informativo, carpetas, programa, etc.
- Redacción y edición de la Memoria de Gestión de RIICOTEC en el período 2003-2005.

Asimismo, durante el mes de agosto, y con objeto de tratar acerca del próximo plenario de la Red, la Secretaría Ejecutiva y varias Vocalfías programaron y realizaron las siguientes reuniones con las contrapartes regionales:

- Cuba, Caribe y México y Centroamérica, los días 18 y 19 de agosto de 2005 en Panamá.
- Países Andinos y Cono Sur, los días 29 y 30 de agosto de 2005 en Buenos Aires, Argentina.

■ Redes transnacionales

- Apoyo técnico y financiero a la reunión de CONOSUR-RIAAM sobre indicadores de seguimiento del Plan de Acción Mundial sobre Envejecimiento, Montevideo (Uruguay).
- Apoyo técnico y financiero al II Congreso RIAAM - PARAGUAY.
- Firma del convenio de colaboración con la OISS.
- Preacuerdos de colaboración, pendientes de firma, con CELADE- CEPAL y OPS.

■ Otras actividades de cooperación

- Apoyo técnico y financiero al Congreso Internacional «Gerontovida 2005» celebrado en La Habana (Cuba).
- Participación y ponencia en el «Seminario Internacional de la II Asamblea de Envejecimiento» en Madrid.

- Colaboración organizativa y financiera para las lecturas de tesis del IV Máster Iberoamericano en Gerontología Social, realizada en Madrid.
- Colaboración técnica, organizativa y financiera en la V Edición Iberoamericana del Máster sobre Gerontología.
- Reuniones de trabajo en España con responsables de instituciones iberoamericanas de diversos países para el análisis y estudio de proyectos de cooperación.
- Elaboración de las fichas de seguimiento de proyectos para el Plan Anual de Cooperación Internacional del Ministerio de Asuntos Exteriores (PACI) de 2005 y previsiones para el 2006.
- Elaboración de las fichas técnicas y establecimiento del calendario definitivo de las actividades a celebrar en los Centros Iberoamericanos de Formación de la AECI durante el año 2005.
- Evaluación Previa de Proyectos remitidos por el Ministerio de Trabajo, por la AECI y otras organizaciones gubernamentales y no gubernamentales relativas a personas con discapacidad y personas mayores.

